
 

刘元春：核心是要稳定市场预

期 使中国经济复苏的预期保

持一种相对高昂的态度 
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意见领袖丨刘元春（中国人民大学副校长） 

近日经济学家圈对话了中国人民大学副校长刘元春。以下为全文： 

经济学家圈：您怎么看近期经济走势？ 

刘元春：7 月份经济形势总体而言并没有达到预期。一定要认识到它

是多种短期因素叠加的一个产物，至于它是否形成了一些趋势性的变化，

可能需要我们进一步观察。大家都在讨论 7 月的经济数据可能没有达到预

期，其中很重要的原因就是疫情，还有洪灾，这两个因素是导致 7、8月份

数据可能会持续走低的重要原因。当然我们同时还面临着今年上半年整个

宏观经济的常态化，它会有一个滞后效应。我们的财政支持没有达到预期，

货币供应的增长速度持续回落，在大约一个季度之后它会对实体经济有显

著影响。 
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但是我们同时还要看到其他几个很重要的因素，一个是我们目前一些

监管政策的出台，在短期里面肯定会产生一些冲击。还有一个更重要的因

素，目前是十三五向十四五全面转换的一个空档期。空档期原来的项目基

本已经完成，而新的项目还没有完全上马。同时市县一级，特别是地市一

级换届，它也会产生一个空档期。 

那么这些因素叠加起来，再加上我们目前市场预期因素和前段时间治

理所带来的市场震动，以及社会上对于国家共同富裕战略认识不清楚所带

来的一些情绪性波动。 

总而言之，就是说 7月份和 8月份所面临的这一个经济回落，它是数

据的回落，原因比较复杂。在这个复杂里面要分清楚哪一些是短期，哪些
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是趋势性因素，哪些是结构性的中期因素，这很重要，也是我们研究的重

点。 

而目前从我的角度来看，广东、江苏、河南的多地疫情爆发，对于今

年夏季产生的冲击还是很明显的。 

今年上半年宏观经济政策常态化，当然有其政策背景，但是我相信中

国的政策空间还是非常大的。因此相机决策的短期调控是能够对冲一些因

素的。当然这里很重要的就是我们看到的对于平台经济的整顿，对于房地

产市场的这样的一些监管，金融风险的提升，还有对于我们的共同富裕国

策的理解。这些方面可能引起了市场预期的巨大变化。因为构成市场预期

很重要的要素的就是企业家，以及消费者队伍。比如说共同富裕，很多人

就理解成劫富济贫，就理解成平均主义，就理解成我们对发展对 GDP的要

求不高了，这都是错误的认识。 

同时对于我们的双碳战略，运动式的方法，可能导致了很多人认识的

偏颇，在这里面中国也要有一个清晰的路线图。一方面是国际表态，另外

一方面我们自己要把这种战略定位清晰化、科学化。而对于大众来讲，还

有一个普及化的过程。双碳里面的科学和事实实际上并不清楚，导致了这

样的一种行政运动化。我觉得另外一个就是十四五的推进速度，可能的确

要向 7月 30日政治局的决议一样，要加快，要见效，要有实质性的进展。 

因此，如果只对 7月份复杂的因素所带来的这一个短期数据回落进行

简单化的解读，认为这就是中国经济出现了趋势性的变化，我觉得要科学
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把握。 

我们是要把它这里面的中长期趋势因素，中期的结构性因素和短期的

一些季节性因素，要把它和政策性因素梳理清楚，然后进行分类，进行调

整。 

当然目前我认为我们关注的一个核心肯定是要稳定市场预期，使中国

经济复苏的预期保持一种相对高昂的态度，不能中途泄气。 

因此我们的一些宏观经济政策定位，战略举措的推进，以及我们对于

一些战略举措的进一步说明，就显得尤其重要了。 

经济学家圈：针对当前国内国际经济背景，您有哪些政策建议呢？ 

刘元春：第一，目前来讲我们经济复苏和管控风险这两大目标依然是

我们整个经济发展两个很重要的核心，这两个核心不能偏废，因为很多人

希望我们的经济复苏的力度和景气程度能够进一步的上扬，但是这里面一

定要认识到我们的高风险问题。 

这两个就是说都要强化底线管理，一个是复苏的速度不能太低，第二

个就是金融风险必须要守住，不发生系统性风险。所以双底线目前要进一

步的强化。 

第三，必须要加强对于新规划的实施。 

第四，对于双碳战略，要加紧进行进程设计，同时加强对于它的可行

预览已结束，完整报告链接和二维码如下：
https://www.yunbaogao.cn/report/index/report?reportId=1_34889


